

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 124 (1979)
Heft: 12

Vorwort: Comparaison n'est pas raison

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 25.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Comparaison n'est pas raison

L'un des premiers débats de la nouvelle législature a permis au Conseil national d'entendre un morceau de choix. Un député fraîchement élu, représentant les Organisations progressistes de Suisse, a jugé opportun d'intervenir à propos du déficit des CFF pour faire savoir que cette entreprise avait sur l'armée l'avantage incontestable de l'utilité. Ce qui, soit dit en passant, nous promet pas mal de sottises lorsque l'heure viendra de débattre de crédits militaires.

Dans l'immédiat cependant, les paroles du jeune conseiller national appellent déjà quelques réflexions. L'on peut, tout d'abord, se demander si, d'un parlementaire, on n'est pas en droit d'attendre des déclarations plus étoffées et faisant la part moins belle aux slogans tout faits, faciles, superficiels et peu réfléchis. On est parfois navré — et non sans de bonnes raisons — de l'indigence de certains commentaires parus dans la presse ou prononcés à la radio ou à la télévision. Que dire alors si leur équivalent se retrouve au parlement lui-même...

Sur le fond du problème, une distinction fondamentale doit être opérée à plusieurs niveaux entre la défense nationale d'une part et nos grandes entreprises d'Etat (PTT, CFF) d'autre part. Premier niveau de distinction : la raison d'être. Etre apte à transporter des voyageurs, du fret ou du courrier en tout temps et partout, telle est l'importante mission de nos chemins de fer et de nos postes. Etre prête à engager le combat contre un adversaire supérieur en nombre et en moyens pour conserver à ce pays son indépendance, telle est l'exaltante mission de la défense nationale dans toutes ses composantes. Comparer ces deux raisons d'exister reviendrait à comparer un parapluie et une paire de chaussures : tout le problème est de savoir si l'on veut marcher ou se protéger des précipitations.

Second niveau de distinction : celui de la rentabilité. Nos grandes régies ne sont rien d'autre que des entreprises commerciales qui doivent jouer avec les notions d'investissement, de profit, de bénéfice. Elles ont

à résoudre — et nous convenons que ce n'est pas toujours simple — le problème de leur équilibre financier. La défense nationale n'est, quant à elle, qu'un investissement. L'absence de conflit armé, donc l'effet de dissuasion, ou le succès dans le combat défensif sont les seules justifications de cet investissement. Il s'agit donc de tout autre chose que d'un bénéfice financier.

Il s'agit, par exemple, de permettre à nos postes et chemins de fer de continuer à fonctionner.

RMS

Lorsque les gens ne savent plus commander ou n'en sont plus dignes, ils deviennent aussitôt le jouet de leurs inférieurs.

Pierre GRIPARI